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學研集

國家 「十四五」規劃首次
提出──支持香港發展中外
文化藝術交流中心。這是中
央賦予香港特別行政區繼續
貫徹 「一國兩制」、謀求更
高水平發展以新使命。

有一種觀點稱，香港早已
是東西方文化薈萃之地，順
既定路向走下去，自然發
展為中外文化藝術交流中
心。筆者不同意這種觀點，

因為它忽視甚至無視世界百年未有之大變局。
香港既有的東西方文化薈萃，是在世界百年未有之

大變局發生前形成的，是由港英政府主導的，具有兩
大特徵：其一，對香港政治經濟和社會發展起決定性
作用的是西方文化；其二，對美西方文化的崇拜，壓
過對中國傳統文化的傳承。形成這兩大特徵有兩個因
素，首先，是英國殖民者1841年佔領香港島時，香
港島以及九龍半島大體是一個漁村，人口少，中國傳
統文化欠發達。在如斯基礎上就有第二個因素，即：
英國殖民者用西方文化塑造香港。

香港社會須推行文化「去殖化」
中央要求香港發展中外文化藝術交流中心，是在世

界百年未有之大變局不僅已呈現、而且愈益深化的背
景下，是在香港實踐 「一國兩制」進入了實施《香港
國安法》、落實 「愛國者治港」的新時期。因此，香
港社會必須首先適切地推行文化上的 「去殖化」，對
英國人移植於香港的西方文化 「去蕪存菁」，同時，
樹立關於西方文化的全面認識。

我們不是關於香港歷史的虛無主義者。英國管治香
港所形成的文化，對香港發展作出過貢獻，在廣義

上，是人類文化百花園中的一類。我們所反對的，是
脫離歷史真實地加以吹捧，亦即貶抑中國傳統文化在
香港的存在。

從 16 世紀到 20 世紀，世界的重心在西方(歐美)，
西方文化被認為優於東方文化，西方藝術也被視為高
於東方藝術。但是，弔詭的是，西方列強侵略中國及
其他東方文明古國時，肆無忌憚地搶掠東方文化藝術
品，其中聞名於世的例子，就是中國的圓明園遭八國
聯軍洗劫殆盡。至今，在美西方國家著名博物館裏，
從中國掠去的珍寶被奉為這些博物館的鎮館之寶。解
釋這一現象的鑰匙，在於文化包含兩部分，一部分與
意識形態密切關聯，甚至本身屬於意識形態；另一部
分與意識形態聯繫疏鬆，甚至與意識形態無關。美西
方國家認為，就與意識形態相關聯的文化藝術而言，
西方高於東方，但它們同時欣賞東方與意識形態關聯
疏鬆甚至無關聯的文化藝術品。

這就容易理解，香港發展中外文化藝術交流中心，
為何以建造香港故宮博物館、加強西方著名博物館珍
藏品前來香港展覽為起步。但是必須指出，如果世界
百年未有之大變局使中國與美西方國家關係進一步惡
化，那麼香港博物館向美西方國家商借稀世珍品前來
香港展覽，將遭遇阻礙。

西方不亮東方亮。香港發展中外文化藝術交流中
心，就香港而言，固然希望擴展與美西方國家的文化
藝術交流，遠不止於博物館藏品交換展出。然而，交
流從來是雙邊的，不能一廂情願。

應加強與非西方國家文化藝術交流
今天，文化藝術在國與國之間交流，被視為政府外交

的一部分或民間外交活動，即使與意識形態聯繫疏鬆甚
至無關聯的作品或活動，都無法避免為國際政治格局巨
變所牽連。最近的事例是，俄烏衝突發生後，美西方制

裁俄羅斯，俄羅斯古典芭蕾《天鵝湖》等文化藝術
經典作品，竟然也被美西方社會封殺。

特區政府和香港社會各界應當明白， 「中外文
化藝術交流中心」這一名稱中的 「外」，不僅指
美西方國家，而且包括東方國家。在世界上近
200個國家中，絕大多數是東方國家。在它們中
間，有的擁有雖然間斷卻十分古老的文化藝術，
例如埃及。有些形成獨特文化藝術傳統，例如伊
斯蘭文化藝術。習近平主席倡導 「一帶一路」偉
大工程，推動 「人類命運共同體」建設，都貫徹
世界百年未有之大變局的宗旨。國家高度重視與
非西方國家的全面聯繫。香港發展中外交化藝術
交流中心應當加強與非西方國家文化藝術交流。
特區第六屆政府應爭取中央支持，舉辦伊斯蘭文
化藝術交流年或月一類活動。

日本不顧其本國
國民及全球各地民
眾的反對，決意向

海洋排放福島核廢水，引起全球關注。特首
李家超就事件作出回應指出，特區政府已成
立跨部門的合作機制，充分考慮專家意見
後，將會果斷採取措施，加強監測 「把關」
不會猶豫。日本排放核廢水是極不負責任的
做法，破壞海洋生態，危害人類健康，將造
成長遠的影響。特區政府昨公布，一旦日方
開始排放福島核廢水，會即時禁止東京、福
島及千葉等10（都）縣的水產品進口，這是
負責任之舉。

日本執意將福島核廢水排入海洋，引起
全球關注。為減輕全球的反對聲浪，日本
還邀請國際原子能機構（IAEA）發表了一
份報告，聲稱日本的排放計劃符合國際標
準。不過，IAEA 總幹事格羅西在接受媒
體訪問時則表明，該份報告並非為核廢水
排海計劃 「背書」，也不代表認同日方的
做法，強調核廢水排海是日本的決定。他
更暗示，該份報告並沒有得到國際專家團
隊的一致同意。

不僅如此，來自世界各地的專家和媒體的
報道中，亦揭示出IAEA這份報告存在多方
面令人感到疑惑的問題，香港的核科學專家
批評，日本東京電力公司的生物試驗簡單，
日方使用的數學模型非常簡陋，難以令人信
服。又指IAEA發表的報告用字含糊，許多
地方沒有清晰表明同意日本的排放方案，只

表明知悉相關方案。

日本執意排核水自私自利
中國與多國專家及媒體指出，IAEA報告

只是依照日本的要求倉促出台，未對核廢水
排海計劃進行完整的檢測驗證，其科學依據
令人質疑。更有媒體揭露，懷疑存有賄賂等
問題。

很顯然，IAEA這份報告並沒有減少世界各
地民眾對日本核廢水排海計劃的疑慮。報告公
布之後，包括日本本國民眾在內，各國各地的
反對聲音更加強烈，紛紛要求日本撤銷核廢水
排海計劃，日本必須正視這些反對意見。

對於日本的核廢水排海計劃，中國海關總署
表示，為防範受到放射性污染的日本食品輸
華，禁止進口日本福島等10（都）縣食品，對
來自日本其他地區的食品特別是水產品嚴格審
核隨附證明文件，嚴格實施100%查驗，持續加
強對放射性物質的檢測監測力度，嚴防存在風
險的產品輸入。香港特區政府也已表達明確的
立場，一旦日方啟動排放核廢水計劃，將會採
取嚴格進口管制措施，包括禁止福島一帶沿岸
高風險縣份的水產品進口。

筆者認為，日本之所以不顧其本國國民及
全球民眾的反對，一意孤行推動核廢水排海
計劃，主要是為了減少處理核廢水的成本，
要將福島核事故造成的損失轉嫁給全球，而
不考慮核污染一旦隨核廢水排海計劃擴散
至全球，將會令全球遭受更大的損失，這是
極不負責任和自私的行為。

國際輿論和全球的反對聲浪，看來並沒有
令日本撤銷計劃。有鑑於此，世界各地有必
要採取措施，讓日本為這次核廢水排海計劃
承受應有的經濟代價，以形成更大的壓力，
促使日本放棄這項計劃。

嚴查日本輸港產品護食安
全面檢測存有風險的日本產品，既是維護

本地居民身體健康的必要舉措，也是讓日本
為核廢水排海計劃承擔應有責任的做法。香
港特區政府當然也要持續加強對日本輸港產
品的檢測。

香港是日本農林水產品和食品其中一個最
大的出口地，許多香港居民喜愛日本食品，
暫停日本部分地區相關產品輸入，並加強對
日本輸港產品的檢測，將會對本地相關行業
造成較大的影響。不過，社會各界必須清醒
認識到，對本港行業造成影響和損害者，乃
是日本政府當局及東京電力公司不負責任的
行為，而非特區政府。而且，廣大市民已經
對日本食品產生疑慮和恐懼感，特區政府加
強對輸入食品的檢測，才能讓居民放心消
費，對業界也是一種保障。

市民大眾應支持政府對日本輸港產品採取
更高的檢測措施，受影響的相關行業也應以
市民的健康和安全為重，積極考慮從其他地
區尋找替代品。當然，因應部分行業有可能
因此面對一些實際的困難，政府當局也須積
極考慮提供必要的支援，協助業界渡過難
關。

日排輻水犯眾憎 港禁核食解民憂
文武

行政長官李家超簽
署由立法會全票通過

的《2023年區議會（修訂）條例》，特區政
府已於7月10日將條例刊憲。筆者歡迎和支
持該條例刊憲生效，因為這標誌落實完善
香港選舉制度又向前跨一大步，而改革區議
會也會為香港維護國家安全和確保 「一國兩
制」行穩致遠建立一道保護牆。

設立區議會的初衷其實是要為地區層面設
置具備諮詢功能的一個諮詢組織，主要是為
服務當區居民，改善地區環境和解決地區各

種民生、市容、衛生以及交通等問題，而非
要將其發展為政治鬥爭平台。有擔當、有責
任和有抱負的區議員，不論是從國家層面出
發還是為香港考慮，一切都應以改善地區民
生和環境，以及為地區居民謀福祉為依歸。

2019年修例風波，一些勾結外部勢力的反
中亂港政棍、 「港獨」分子和 「攬炒派」騎
劫區議會，經常破壞議會規則和日常運作，
並多番阻撓特區政府推行地區善政。為了完
善區議會制度和組成，特區政府今年5月公
布了完善地區治理建議方案。李家超指出方

案是以三大原則為本──維護國家安全、貫
徹落實 「愛國者治港」和充分體現行政主
導，因此區議會改革引入了資格審查制度，
以確保所有區議員符合 「愛國者」標準，而
各區區議會的主席將由民政事務專員擔任，
以彰顯行政主導。

筆者深信，隨完善地區治理得到落實，
區議會必會正本清源，回歸正軌；更希望每
一位區議員都會盡心盡力為社區服務，為地
區街坊排難紓困，幫助香港穩步邁向 「由治
及興」的新時代。

全國政協委員、觀瀾湖集團主席 朱鼎健

香港如何打造國際文化之都 周八駿

鑪峰遠眺

不吐不快

港事講場

法國17歲非裔少年在巴黎市郊因拒絕警方截查
而遭射殺，事件演變成騷亂。示威者在全國多個
城市大肆破壞，數千人被捕。眼見事態嚴重，總

統馬克龍被逼取消訪德行程，留在國內善後。目前騷亂已緩和了不少，
估計媒體很快就不會再重視。但局勢緩
和並不表示問題已經解決，恰恰相反，
法國的社會治理缺失，特別是貧富不均
的老問題一直存在，只是有如房間裏的
大象遭到無視。

法國是一個發達國家，2022 年人均
GDP高達4.1萬美元，有Louis Vuitton、
Hermès、Dior、Chanel 等國際級品牌，
其中持有Louis Vuitton的阿爾諾，今年
更一度成為世界首富。唯另一方面，法
國也有 「深層次問題」，那位喪生的非
裔少年，正好說明問題——他有摩洛哥
和阿爾及利亞血統，出身巴黎市郊一個
工人階級家庭，明顯是屬於草根階層。
像他一樣背景的非裔人士在法國絕非少
數。

非裔少年被射殺後，不少西方媒體聚
焦報道法國的種族問題，而這個問題又
不幸地與貧窮問題密切相關。事實上，

他的死之所以會觸發全國性示威，是因為太多類似經歷的非裔移
民感到自己被主流社會排擠，缺乏上流機會，認定自己被政府針
對和歧視。倘若我們參考一個在2月發布的民調，就能對非裔移
民的困境有更深入的了解。這個由法國黑人協會代表理事會
（CRAN）委託國際知名民調機構益普索集團（Ipsos）所做的民
調，訪問了 807 位有黑人血統的法國人，結果非常令人震驚：
91%受訪者認為他們是種族歧視的受害人，而歧視通常發生在公
共空間（41%）和工作場所（31%），有超過一半受訪者反映在
求職面試期間遭受基於膚色的歧視，也有不少人因膚色而在求
學、買房子或租房子時遇到困難……

當然，不能說只有黑人才是窮人和受到歧視，因為也有不少
法國白人是窮人——2018年底爆發的 「黃背心運動」，參加者
當中就有許多白人。當時，示威者因為不滿馬克龍政府調高燃
油稅和反對開徵俗稱 「富人稅」的物業稅，通過抗議、罷工、
甚至騷亂等方式宣洩不滿。實質上，那是一場草根運動，爭取
的是更好的生活待遇和尊嚴。當年 「黃背心運動」爆發後，輿
論高度關注草根階層的際遇，可惜法國政府似乎愛理不理。

歷史上，法國有深厚的社會主義傳統，出過聖西門、傅立葉
這兩位 「空想社會主義」思想家，也出過寫下名著《悲慘世界》
的雨果，可見法國在推動人類進步的偉大事業中一直站在前端。
筆者絕非主張仇富，只是想強調種族平等、共同富裕是值得追求
的崇高價值。法國騷亂提醒我們，要實踐這些價值還有很長的路
要走。

法國騷亂敲警鐘 社會不公釀悲劇 林文漢

香港航空業恢復速度較其他地方慢，除了基於

通關較遲之外，缺乏國內線、倚重國際線亦為一大

主因。

國 際 航 空 運 輸 協 會 （ I A T A ） 上 月 剛 發 表 的

2023年年度回顧顯示，以「收入乘客公里數」

（Revenue Passenger Kilometers，RPK）計

算，即使國際線的恢復較慢，但隨各地重新通

關，到去年底已幾乎追上國內線了。回顧疫下三

年，初時國際線跌至疫前不足一成，國內線則跌至

一成半左右；但半年之後，國內線已恢復超過

50%，惟國際線仍維持約一成的低水平。直至

2021年中，國際線提速恢復到30%，國內線則已

恢復到70%以上。到2022年中，國際線再提速恢

復到60%以上，並逐漸追近國內線。最新今年3月

數據，國內線已近乎恢復100%，國際線則為

80%。

香港最新5月份數據顯示，飛機起降量和客運量

仍僅恢復約60%和50%，明顯落後全球水平。因

此，隨全球國際線需求逐漸恢復，香港供應也須

盡快恢復過來，否則注定落於人後，不進則退。

香港作為國際航空樞紐，國際線無疑較多，至

於與內地之間的國內線，則因疫下通關不便而受影

響。相關影響並不限於即時性質，其他地方正因有

穩定國內線需求，期內營運規模縮減壓力較小，故

更有條件迎接通關復常。

新加坡情況與香港類同，在缺乏國內線下，截

至2021年中整體飛機起降架次和客運量人次僅恢

復約30%，2022年中則約60%，充其量跟全球國

際線水平同步；直至當地重新通關後，航空業恢復

量才見提速，最新兩個數字已恢復近90%。
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改善地區治理 實現良政善治
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香港商報評論員 蘇信

日本政府最快8月會將福島核污水
排放入海，環境及生態局局長謝展
寰昨明確表示，一旦日方啟動排放
核污染水，香港會即時禁止福島等

10個縣（都）的水產品進口。
民以食為天，食以安為先。核食危害不容

輕忽，日本一意孤行，漠視國內與國際社會關切和反
對聲音，執意推行將核污水排海，危害生態及公民健
康。本港作為日本農林水產品最大出口市場之一，當
局加強對日本進口食品的品質監管，努力做好把關工
作，禁止進口日本有關地區水產品，嚴格將核食排除
在外，守護市民 「舌尖上的安全」，保障本港食物安
全及市民健康免受核食威脅，是負責的做法。

自日本批准將福島核廢水排入大海後，特區政府高
度關注有關事件情況。政務司司長陳國基、謝展寰昨
與日本駐港總領事岡田健一和日本相關官員會面，向
日方再次重申，在國際社會未有共識前，日本當局不
應單方面將福島核電站污染水排放至海洋，以免對環
境造成不可逆轉的影響。不過，日本在美國的縱容
下，又拉上國際原子能機構（IAEA）背書，聲稱福
島第一核電站儲存的經處理污水排海計劃符合安全標
準，對人類和環境的放射性影響可以忽略不計云云，
不斷砌詞狡辯，企圖洗白 「核污水」，營造排放正當
性的假象，顯然是不惜以鄰為壑，並欲將核污染風險
轉嫁全世界。

對於IAEA作出日本核污水 「無害」的有關結論，
中國外交部發言人汪文斌講得很清楚，IAEA未評估
日方核污染水淨化設備的有效性和長期可靠性，無法
保證未來30年所有核污染水都能處理達標，如果有
人認為福島核污染水可以飲用，可以游泳，建議日方
把核污染水好好利用起來，供這些人飲用或游泳，而
不是排進大海，讓國際社會擔憂。事實上，日本儲存
了超過130萬噸的核污水，即使經過了處理，仍然無
法除去具有放射性的氚，此外可能仍有鈷 60、鍶
90、碳14、銫137、碘129等放射物質，排放入海後
患無窮，若民眾在不知情下食用附近的水產品，將導
致放射性物質長期積累，危害身體健康。

首先受害的日本漁業和日本消費者，對核污水排海
大為憤怒，反對抗議聲浪不絕。鄰近的周邊國家和地
區，也對日本不負責的舉動強烈譴責，並採取措施確
保食物安全和民眾健康。在香港，當局表示，基於預
先防範原則，核污染水排海時，會即時禁止進口源自
東京、福島、千葉等地所有活生、冷凍、冷藏、乾製
或以其他方式保存的水產品、海鹽，以及未經加工或
經加工的海藻，這是對市民安全負責的正當必要舉
措。而對於日本其他地區的水產品，港府亦要持續加
強對放射性物質的檢測監測力度，必要時擴大禁止範
圍，嚴防存在風險的產品進入。

港人一向喜愛日本食品，若日本排放核污水，應提
高食品安全意識，謹慎選擇。一些商人出於利益驅
使，可能會將福島周邊高風險地區的食品改頭換面，
把核輻射區產地換成其他地區進口，或直接走私到香
港銷售，政府對此等行為必須嚴加防範和打擊。相關
業者亦要遵守規定，積極考慮從其他地區尋找替代
品，共同構建 「食得安心」環境。
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上海凤凰企业（集团）股份有限公司
关于收到中国证券监督管理委员会立案告知书

的公告
本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述或

者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带责任。
上海凤凰企业 ( 集团 ) 股份有限公司（以下简称：公司）于 2023 年 7 月 12 日

收到中国证券监督管理委员会（以下简称：中国证监会）下发的《中国证券监督
管理委员会立案告知书》（编号：证监立案字 0032023034 号）。因公司涉嫌信息
披露违法违规，根据《中华人民共和国证券法》《中华人民共和国行政处罚法》
等法律法规，中国证监会决定对公司立案。

立案调查期间，公司将积极配合中国证监会的相关调查工作，并严格按照法律
法规的要求及时履行信息披露义务。

公司指定信息披露媒体为《上海证券报》《香港商报》和上海证券交易所网站
（www.sse.com.cn），有关公司的信息均以公司在上述指定媒体披露的信息为准，
敬请广大投资者关注公司公告，并注意投资风险。

特此公告。
上海凤凰企业（集团）股份有限公司董事会

2023 年 7 月 13 日       
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